

Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1.888

Viernes 14 de Octubre de 1921

Número de hoy, 3.517

Armentía, Mendi y Corres

Barrio del Prado — VITORIA — Teléfono, 583

CONSTRUCCIÓN DE MAQUINARIA PARA TRABAJAR LA MADERA

Máquinas sierras de cinta y circulares. Carros para el aserrado de troncos. Cepilladoras. Tupís. Máquinas de redondear palos. Tornos. Barrenos. Aparatos de soldar. Máquinas de afilar cuchillas de cepilladora. Materiales para transmisión. Accesorios, etc.

ENVÍAMOS PRESUPUESTOS GRATIS A QUIEN LOS SOLICITE

Necesitamos representantes activos para esa provincia.

3

Compañía General de Almacenes de Aragón

BANCO DE ARAGÓN

Realiza toda clase de operaciones de Banca.

Grandes Almacenes para depositar y guardar trigo.

Hacemos préstamos con la garantía del trigo depositado.

4-6

El Rif...

¿A quien pertenece?

Uno de los problemas jurídicos más difíciles de resolver en este momento histórico es el siguiente: ¿A quien pertenece el Rif después de la conquista gloriosa hecha por nuestras armas?

Al Sultán de Marruecos, no; porque ¡jamás! los Emperadores marroquíes tuvieron dominio ni jurisdicción sobre esa república federada de barbarie é ignorancia que ha vivido entre peñas durante siglos sin otro designio ni finalidad que el robo y la matanza.

Pertenece á España indiscutiblemente, porque la guerra es un modo de adquirir, como la caza ó la pesca.

No se puede reconocer el derecho de los rifeños á ser bárbaros, crueles y ladrones; los fusiles españoles han intervenido para borrar esa vergüenza social hemos castigado á las cabilas para imponerles á las fuerzas un poco de civilización; pero no podemos consentir que retornen al salvajismo.

Están vencidos; los que soñaban en un imperio autoritario, despótico, independiente, han puesto banderas blancas en el Gurugú al primer quebranto que sufrieron; los que humillaron á los prisioneros; y asesinaron á mansalva á viejos, heridos, enfermos y mujeres, se hincan de rodillas y piden perdón.

¿Debe concederseles? España es magnánima, y lo hará; pero yo lo negaría hasta sujetar y demoler las cabilas de Alhucemas.

El moro, como ignorante, es fantástico é ingrato; sería política prudente aplicarle severo castigo sin venganza.

Berenguer, el general invencible, sabe á este punto á qué atenerse; acaso se separa de la opinión del Gobierno en la austera y magnífica

ecuanimidad con que quiere aplicar la justicia.

De no ser así, don Juan Cierva no tendría motivo para pasar y repasar el Mediterráneo sobre el agua ó sobre los vientos que rugen desahogados bajo la inmensa cúpula del cielo.

Existe divergencia entre lo que piensa el Alto Comisario y lo que juzga savia y vida el Gabinete presidido por el señor Maura.

¿Qué criterio debe prevalecer?

No creo que nadie dude en la elección; aquí el que acierta en la actualidad es Berenguer, el que vence á la chusma rifeña es Berenguer, el que ensancha la patria es el Alto Comisario dirigiendo con tacto y pericia nuestro ejército de leones.

Pues bien; á las armas victoriosas debe seguir la política sagaz, noble educativa, y hemos de convenir en que el problema africano lo conoce perfectamente Berenguer.

El Gobierno ha sabido pulsar la opinión y ha organizado con sabiduría y tacto nuestro triunfo definitivo; pero al llegar la victoria tiene la ambición de vivir y soñar á la sombra de los laureles militares que no le pertenecen; sospecha que una paz rápida lo afianza y asegura en el poder; quiere presentarse á las Cortes diciendo:

Nos hicimos cargo de una desventura sin precedentes en la Historia, y en menos de dos meses hemos castigado á los rebeldes, obligándoles á pedir la paz.

Quien tal hace, merece gobernar.

Está bien justificado este orgullo; no seré yo quien reste aplausos á las sesiones patrióticas que se avecinan, más pródicas en daños que en brillo de la retórica; pero he de poner reparos á las impaciencias.

Después de la desdicha de Annual, ¿puede la patria española contentarse con el lloriqueo mujeril de cuatro desalmados salvajes?

En mi concepto, esto sería el colmo de la insensatez; ¿fueron Abd-el-

Krim y sus beniuirriagueles los que nos afrentaron? Pues que sufran la vergüenza del cautiverio; caigan de hinojos ante el pueblo español después de sometidos, y cuando la santa enseña de oro y sangre ondee sobre los muros de Aydir, será llegada la ocasión de perdonar para no ofender la gran tradición de nuestros sacrificios.

No intentaré, sin embargo, apartarme del asunto que esboqué en los comienzos de esta crónica.

Después de la conquista y del castigo de los miserables bandidos que ofendieron á nuestros hermanos, á nuestros hijos, ¿á quien pertenece el Rif?

La bandera verde, la de Mahoma, que precedió á Berenguer cuando entraba triunfante en Nador, es una burla cancelleresca; el Majzen es incapaz de adueñarse del último de los poblados rifeños; la sultanía de Marrakex no tiene, ni tuvo, ni tendrá señorío efectivo sobre el Norte de su imperio.

Tiene razón el Krim: los harqueños son ciudadanos indómitos de un país libre como las águilas y los chacales.

Esta afirmación fué cierta ayer; pero la infantería, caballería y artillería de esta gran nación civilizada que se llama España arrancó de cuajo esa libertad indómita á punta de espada.

Libres eran con nuestro protectorado; pero no quisieron reconocer los beneficios de nuestra tolerancia.

Su propia traición los esclaviza; es necesario que confiesen que desde aquí en adelante sus montañas, ríos, llanuras, hasta el aire que respiran no les pertenecen; son donación libérrima del país más noble y honrado del mundo, la creadora de pueblos: España.

Para definir la futura propiedad de ese territorio semiinculto, que no es del Sultán, ni de nadie, se presentan dos cuestiones ó problemas: uno, el que consiste en devolver, por equidad, á sus legítimos propietarios los terrenos fecundados por nuestros colonos; otro, el reconocer por falso derecho de postdominio á los antiguos poseedores de minas y fundos mal adquiridos sus títulos de dominio.

El colono que derramó el sudor sobre la tierra infame del Rif, aunque perdió la propiedad de ella el día del desastre, debe ser preferido en el reparto victorioso.

En el campo, en la heredad que cultivó se sembraron sus esfuerzos personales; justo es que el trabajo incorporado á los surcos fructifique.

Mas los logreros audaces, que á espaldas de la ley morisca y española compraron á bajo precio ricas minas y valles frondosos, sacando á hurto una cesión imperial de lo que el Sultán no poseía, esos que explotaron sin exposición las entrañas de la madre tierra, esos perdieron su propiedad el luctuoso día en que murió el ejército de Silvestre, y no pueden ni deben recabar su dominio, porque no hay ningún esfuerzo per-

sonal que sumar á su derecho nebuloso.

Los soldados españoles no han derramado su sangre para que cuatro usureros pestilentes que han usado á traición su prestigio político se enriquezcan; cuanto conquistaron regimientos y batallones es suyo; su título de dominio está clavado en las peñas por los cuchillos que para vengar la ofensa les entregó la patria.

Los colonos tienen de su parte la recomendación del trabajo y de la labor pacificadora; los vivos, los avisados, los tunantes que extrajeron al Majzen un rescripto á vil precio no pueden ni deben ser respetados en su propiedad dudosa.

Sea todo el territorio del Rif premio adecuado á la herocidad abnegada de los hijos predilectos de España que han borrado con la sangre escapada de sus heridas la humillación en que yacíamos después de las tristes jornadas de Julio.

Ellos, valientes y sufridos, no lo piden; pero España debe declarar su derecho perfecto é indiscutible á vivir en paz y disfrutar los bravíos montes que conquistó su valor.

Somniator.

REFLEXIONES.

A paso de carreta.

¡Oh! los toros y toreros!

Para apartar la imaginación de cosas tristes y detalles harto guerreros y fúnebres, de que estos días vienen saturados los periódicos, he leído de cabo á rabo un resumen del verano taurino y sacado la impresión de que *el mundo marcha*... pero es hacia la perversión del gusto.

En el año actual, según los detalles más importantes de la tauromaquia, han sido capeados, vanderilleados y estoqueados, la friolera de 3.563 cornúpetos, lo que dá por término medio unos 9,76 al día. ¿Atiza si son toros?

Como todo lo peor, ó lo malo, es lo que más se pega, debe advertirse que de esos 3.563 animalitos de *cuatro orejas*, solo corresponden á España 2.753.

Los 810 restantes, han sido lidiados en América, Francia y Portugal, á quienes hemos *influenciado* nuestras aficiones taurinas.

Desde luego se comprende que para manejar esta considerable cantidad de cuernos, se requiere un personal torero que entre matadores, banderilleros, picadores, peones, monos sabios, puntilleros, mulilleros y asistencias, constituyen un verdadero ejército.

Toda esta gente que pisa *los ruedos*, apenas sabe leer ni escribir, y salvo excepciones muy contadas, no tienen idea, ni siquiera remota, de la Historia, ni de la Filosofía, ni de la Ciencia.

Como nadie da lo que no tiene, es imposible que en sus relaciones sociales pueda transmitir toda esta gente, á quienes les rodean la menor cantidad de cultura. Es decir, que para el progreso y la civilización, *esta tropa* es un cero á la izquierda.

Pero al lado de estas reflexiones surgen otras, y son las que tienen por origen y fundamento la esterilidad de los trabajos, estudios y sacrificios de los sabios.

¿De que han servido á la civilización y al progreso esos barones más ó menos ilustres si, apesar de los pesares, todavía la fuerza se impone al derecho en las sociedades, en las familias y en los individuos?

A nosotros nos han quitado las colo-

nias por débiles y en justo castigo á nuestra perversidad anterior, que nos hizo ser déspotas en vez de protectores, pero siempre resulta que los pequeños de antaño y los de ogaño son víctimas de su debilidad. Por consiguiente, para el progreso y la civilización, la obra de los sabios es... otro cero á la izquierda.

El pesimismo que se desprende de consideraciones tan amargas no puede ser más desconsolador. puestos en la balanza de los cultos y los incultos vienen á pesar lo mismo, ergo, el mundo marcha, pero es á paso de carreta y no se sabe si hacia su redención ó hacia su ruina.

Después de esto ¿quién se afana por lo grande, lo sublime, lo extraordinario? Al final de la jornada, todo lo destruye la estadística que arroja un jarro de agua fría sobre los entusiasmos de tanto y tanto Quijote disfrazado como pulula por ahí, perdiendo lastimosamente el tiempo en desfacer agravios y remediar entuertos.

IRO NIAS.

Lo de Marruecos

Oh! el interés nacional.

La «Gaceta de la Bolsa y de la Propiedad» correspondiente al lunes último, comentaba en sus «Impresiones» la conquista del Gurugú por las tropas españolas, haciendo constar que un hecho tan glorioso para el Ejército no había repercutido favorablemente en la cotización de los fondos públicos, sino que, por el contrario, continuaba acentuándose la baja iniciada en algunos de ellos.

El hecho merece anotarse como síntoma de que el interés nacional, está vuelto de espaldas al porvenir de España en Africa.

Las bajas y las posiciones ocupadas.

Las posiciones que han sido ocupadas en el Gurugú, son las de Taxuda, Azaiz, Bayo, Kolla, Basbel, Tuguiriat y Hardú.

El coronel Riquelme, que se hallaba en el zoco El Had de Benisicar, ocupó la posición de Tarmut.

Las municiones que se cogieron al enemigo superan á las que se suponía.

Enorme cantidad de cartuchos y de proyectiles de cañón han caído en nuestro poder al conquistar el Gurugú.

En la operación las bajas nuestras fueron escasas, sobre todo teniendo en cuenta lo accidentado del terreno y las dificultades con que tropezó la columna del general Sanjurjo, para repeler el ataque del enemigo y escalar las alturas del macizo montañoso.

En Segangan y Benisicar.

El campamento de Segangan, ocupado el sábado por la vanguardia del general Sanjurjo; es tiroteado constantemente por el enemigo.

Nuestras tropas contestan desde el bloqueo, impidiendo que el enemigo llegue en sus ataques hasta el campamento.

El abastecimiento de la posición de Tizza se realizó media hora antes de haberse hecho la sumisión de los jefes moros de la región de Benisicar.

El convoy iba acompañado por diez moros de los que figuraban en la jarca rebelde, pertenecientes á la cábila de Benisicar.

El enemigo fué rechazado, sin novedad.

Los periodistas y la bandera.

Los periodistas que hacen información de guerra en la campaña, han estado en el Gurugú viendo colocar la bandera española en Kolla.

Al regresar á Melilla fueron ovacionados.

Llegada de heridos de la guerra

Ha fondeado en Málaga el vapor hospital «Alicante» conduciendo á 400 soldados heridos y enfermos.

Llegaron el coronel del regimiento de Borbón y el gobernador civil de Málaga, que está herido á consecuencia de un accidente de automóvil que sufrió en Melilla.

La conducción de los soldados á los hospitales se ha llevado á cabo con toda regularidad.

El vecindario ha rivalizado en prodigar cuidados y atenciones á los soldados.

Doscientos han quedado en Málaga.

El resto han marchado en tren especial á Cádiz.

La desilusión de Abd-el-Krim.

«Le Temps» de París, publica el siguiente telegrama, fechado en Orán:

«Un enviado especial de «L'Echo de Orán» ha tenido en la región del Muluya una conversación con un pariente cercano del primer teniente de Abd-el-Krim, el cual le ha enseñado cartas del cuartel general rifeño.

De ellas se desprende que el jefe de los moros sabe perfectamente que su situación no es la más favorable, pero espera que los españoles no pasen el Kert.

En todo caso se opondrá con sus contingentes, siempre que pueda, al avance de los españoles.

Lo que Abd-el-Krim teme, sobre todo, es la traición que ronda á su alrededor.

Con implacable severidad ha castigado hasta ahora todos los casos de traición que han llegado á su conocimiento. Sabe que las defecciones no han cesado, y esto le produce gran inquietud.

En las cartas mencionadas se dice que los prisioneros españoles se encuentran en dos campamentos, Axdir y Annual, estrechamente vigilados. Los cautivos reciben vestidos, y aun alimentos, de sus familias. Están bien tratados por los rifeños.

Según el informador de «Le Temps», Abd-el-Krim está dispuesto á devolver inmediatamente á España las mujeres, niños y ancianos en su poder, aunque no sin condiciones.

Parece que Abd-el-Krim no quiere negociar directamente con los españoles, ante el temor de que sus partidarios creyeran que los prisioneros habían sido libertados á cambio de pesetas, lo cual haría sospechar á los rifeños de su sinceridad y tendría por consecuencia inmediata la pérdida de su autoridad y, consiguientemente, de su causa.

Como Abd-el-Krim no está muy seguro de sus contingentes, desarrolla una gran actividad, presentándose sucesivamente en todas las cabillas, acompañado de su fiel teniente Abdeu, predicando el odio al enemigo y la guerra santa, é infundiendo á la harca un ardor bélico que le lleva á la lucha con esa bravura que los mismos españoles reconocen, pero que no les impedirá sucumbir ante la guerra metódica.

Lo que desilusiona á los cabileños son las grandes pérdidas de hombres, mucho más considerables que las de los españoles, porque buscan frecuentemente el cuerpo á cuerpo y se lanzan al ataque en filas apretadas, ofreciendo un blanco maravilloso á las ametralladoras.

Como carecen de servicios sanitarios, los heridos mueren casi todos de gangrena.

Felix Calavia Garcia.

Ayer falleció en esta ciudad despues de una penosísima enfermedad, el querido compañero en la Prensa, Felix Calavia.

Durante muchos meses, hemos estado asistiendo á su agonía, una agonía lenta y dolorosa, más dolorosa aun cuanto más cuenta de ella se daba el desventurado compañero.

Felix Calavia tenía un temperamento batallador, emprendedor y enérgico: era hombre inflexible, recto sin ductilidades para la amistad ni para el odio, sin reservas mentales nunca tampoco.

Culto, por sus estudios y por su inclinación á ellos, hubiera podido ocupar altos puestos si su temperamento no se hubiese revelado á toda servidumbre y su columna vertebral hubiera conocido el arte de la genuflesión.

Al frente de su escuela —pues era profesor de 1.ª Enseñanza— llevó hasta el limite la labor honrosa de su magisterio. Aficionado á su carrera y con un amor grande á su profesión, en ella habría perdurado si la enfermedad que le ha llevado á la tumba no le hubiese apartado de sus pequeños discípulos por prescripción facultativa.

Como periodista, su pluma estaba al servicio de toda buena causa y de toda empresa noble y generosa. Calavia fué y fué el alma de aquel periódico valiente y valioso que se llamó «Cultura Agrícola» y él ha sido también hasta el momento de su muerte una de las almas del alma de «La Idea».

Republicano de convicción y de sentimiento, el amor á sus ideales le hicieron sufrir persecuciones y procesos, y siempre se portó con la frente alta y la mano tendida para el que cayera.

Descanse en paz el amigo Calavia, al que como buen soriano, buen compañero en la prensa local y buen ciudadano quisimos siempre, dejando muy gratos recuerdos entre sus paisanos y sus correligionarios.

Reciban su desconsolada esposa doña Agueda Borobio, sus afligidos hijos, madre doña Prudencia Huerta, madre política doña Venancia Romero y demás familiares, la expresión de nuestro sentimiento por la irreparable pérdida que acaban de experimentar.

Esta tarde á las cinco que tendrá lugar el entierro, desde la casa mortuoria, Zapatería, 3, al Cementerio católico de Soria, será seguramente imponente manifestación de duelo y simpatía á la que nos adherimos con todo el afecto de constantes amigos y buenos compañeros del inolvidable finado.

Por los soldados sorianos.

Otro herido, de la campaña.

Anteayer miércoles, se tuvo noticia oficial de que en el tren de la mañana llegaría á Soria el soldado Fermín Valer Chueca, natural del pueblo de Fuentes de Magaña, perteneciente al Regimiento de Castilla n.º 16, que cayó herido en el combate de Tauima, el día 23 de Septiembre último.

Los camilleros de la Cruz Roja Ricardo Vallejo, Andrés González y Ricardo Alonso, el practicante de la misma Patricio Pando y el Presidente Pascual P. Rioja, lo recibieron al bajar del tren, rodeando al herido muchos viajeros que con él venían y les había sido muy simpático.

Uno de dichos viajeros, don Valeriano Sanz contratista de obras bien conocido y estimado en la provincia, nos llamó á parte diciéndonos: Tendré sumo gusto en costear á este querido paisano repatriado el gasto que haga en Soria ó el viaje á su pueblo, lo que ustedes de la Cruz Roja dispongan, dándole expresivas gracias nosotros en nombre de Fermín Valer Chueca.

La herida de este, la tiene situada en el pie derecho siendo de bala Mauser, y precisa descansar al breve rato de echar á andar.

Muy despacio, lo acompañamos al Hotel de don Juan Brieva pues este buen soriano hizo el patriótico ofrecimiento á la Cruz Roja, de que todos los soldados heridos ó enfermos que viniessen de la campaña, los llevásemos á su Hotel para servirles con sumo gusto y gratuitamente el desayuno.

En efecto, Fermín Valer Chueca allí se desayunó, y la esposa del señor Brieva le ofreció un cubierto para la hora de comer, que del mismo modo agradeció en extremo el repatriado.

En lugar de haber marchado al poco rato en el auto-correo para Huérteles y San Pedro Manrique, le propusimos que no se precipitase y se quedase á descansar en Soria, todo el día.

Así fué, escribiendo él á su familia que le esperase al siguiente en San Pedro Manrique.

Cuando le acompañamos por las calles de la Ciudad para que visitase al Presidente de la Junta Patriótica Provincial, Gobernador civil señor Posada, las gentes saludaban cariñosamente al soldado heróico, sobre todo en la plaza de Abastos las vendedoras de frutas y algún soriano le obsequiaron y hasta le hicieron tomar algunas pequeñas cantidades que no las podía rechazar, siendo dadas tan patrióticamente y con tan generoso corazón.

En la visita hecha al Gobernador señor Posada, el recibimiento fué igualmente afectuoso, obsequiándole con cigarros.

Por la tarde, la señora Viuda de Angel Herrero, dueña de la antigua Posada de la calle de Zapatería, como paisana del mismo pueblo que Fermín Valer Chueca, se le ofreció muy cariñosamente para que no dejase de ir á cenar y dormir á su casa.

De modo que todos fueron agasajos para el repatriado, y el viaje, como dejamos dicho, le fué costeado desde Soria á San Pedro Manrique con las diez pesetas donadas por don Valeriano Sanz.

En verdad, que todo se lo merecía el soldado regresado al hogar, simpático, valeroso y muy culto, pues antes que militar, durante once años consecutivos y desde los catorce de edad se hallaba colocado en una gran casa comercial de Barcelona donde por su fineza y nada común inteligencia era muy querido de sus Jefes y compañeros.

La obligación del servicio de las armas, desde Badajoz le hicieron marchar á Melilla y allí un día y otro guerreando defendió á la Patria valerosamente junto á su buen capitán que tanto le quería, don Arturo Monserrat Peña.

Cayó herido en la fecha citada, despues de defenderse como un héroe y llevado á Nador y despues á Melilla, ha tenido que ser regresado para su total curación, que muy vivamente le deseamos sea completa en su pueblo natal Fuentes de Magaña, donde le deseamos también la más grata compañía entre su señor padre y hermanos.

Con más tiempo y espacio hemos de

hablar del paisano Fermín Valer Chueca que nos refirió curiosísimas escenas de la guerra, enviándole desde aquí por hoy un abrazo reiteradamente soriano.

El héroe de Monteagudo en Soria.

En el tren de esta mañana ha llegado de su pueblo á Soria, el consabido soldado heróico Juan Cuerda Mateo, acompañado del Diputado provincial del Distrito y culto Farmacéutico de Monteagudo don Mariano Díez.

En la estación hemos tenido sumo gusto conocer personalmente al soldado valeroso, estrechando su mano en compañía de Patricio Pando el practicante de la Cruz Roja y del Camillero de la misma Pedro Martínez.

Saludando á la vez al Diputado provincial señor Díez, nos ha manifestado que venía á acompañar á Juan Cuerda Mateo para dar las gracias personalmente á todos los sorianos y á la Junta Patriótica Provincial, reconocido á todos.

Con ellos hemos tenido el gusto de saludar al Gobernador señor Posada, siendo la entrevista muy cariñosa y despues luego queriendo demostrar el Presidente de la Junta Patriótica señor Posada la distinción que el soldado heróico de Monteagudo merece, —aunque sintiendo no pueda permanecer más que hoy en Soria por ser mañana la Fiesta de la villa de Monteagudo y no poder faltar á ella— se ha dispuesto pasar aviso á la Diputación provincial y obsequiar á Juan Cuerda Mateo con un refresco esta tarde á las siete en el Casino de Numancia y esta noche ir en manifestación pública á despedirle á la estación del ferrocarril.

A este sencillo cuanto justo homenaje de cariño y admiración, pueden adherirse cuantas personas lo deseen, pues bien se lo merece el soldado é hijo de la provincia, que de tan singular manera supo luchar en Africa, salvar la vida de sus compañeros y el convoy que custodiaban mereciendo el ser propuesto para la Cruz laureada de San Fernando, que se le habrá de conceder.

¡Viva el héroe de Monteagudo, soldado heróico del Regimiento de Tarifa n.º 5!

A obsequiarle hoy, voluntariamente, y á despedirle esta noche en la estación del ferrocarril, todo Soria debe acudir.

Noticias

Por real orden del ministerio de la Guerra convocase á ingreso en las Academias militares, con sujeción á los preceptos siguientes:

Se proveerán por concurso 250 plazas en la Academia de infantería, 60 en la de caballería, 150 en la de artillería, 100 en la de ingenieros y 35 en la de Intendencia.

Los exámenes de ingreso darán principio en 15 de Febrero del próximo año 1922 en los expresados centros de instrucción y las localidades de su residencia, verificándose el concurso con sujeción á las reglas y programas que se detallan en la disposición y que se insertan en el periódico oficial.

Para el lunes próximo 17 del corriente anuncia la Dirección General de Obras públicas que la tercera subasta de la concesión del ferrocarril de Soria á Castejón, tenga lugar en las mismas condiciones ya anunciadas en las anteriores.

A ver si despues de todo este previo formalismo, logra SORIA sus justas aspiraciones y llega la definitiva conclusión para que no deje de construirse el ferrocarril.

En San Sebastian, ha sido descubierta por la policía una «Agencia de deserciones militares» que ya llevaba hechas unas 170 obteniendo un beneficio de más de 70.000 pesetas. Los agentes de tal centro de estafas, operaban cerca de los padres de los reclutas. ¡Ojo! y aprendan los incautos.

Para el día 14 de Noviembre próximo á las once de la mañana están anunciadas las siguientes subastas:

En las oficinas del Distrito forestal y la Alcaldía del pueblo de Talveila, la de la enagenación y aprovechamiento de resina de 30.000 pinos negrales, durante cinco años forestales, siendo el tipo de subasta el de 12.000 pesetas anuales.

Y en las citadas oficinas y en la Alcaldía del pueblo de Espeja otros 23.000 pinos de igual

especie que los anteriores, en otras cinco anualidades bajo el tipo de 8.050 pesetas por año.

Notas de Arte. — Hallándose de paso en nuestra Capital el notable barítono señor Conesa después de haber realizado una brillante tournée por los principales balnearios de España, esta tarde á las seis y media y ante la distinguida sociedad del «Casino de Numancia» se dará á conocer interpretando las más bellas y difíciles romanzas de nuestra clásica zarzuela grande.

Hemos oído hacer grandes elogios de las enormes facultades de cantante del señor Conesa, y por el repertorio con que se anuncia y que dará á conocer, no vacilamos en asegurar que no hay exageración en cuanto se nos ha dicho. No obstante iremos á oírle y podremos juzgar con pleno conocimiento de causa.

Por la noche y en el Circulo Mercantil también se presentará ante nuestro público el dueto Luna, del que como del señor Conesa hemos oído hacer grandes elogios.

El señor Luna gran cantante de jotas recorre los principales teatros dando á conocer aires regionales que es su especialidad y haciéndose aplaudir aun de los más exigentes.

Nosotros iremos á oírlos y no les regatearemos los nuestros si á ellos son acreedores.

Atendiendo las reclamaciones formuladas por la Junta de la Liga de Inquilinos y Consumidores, ha impuesto la Alcaldía de Soria determinadas multas á varios expendedores de artículos alimenticios, por infracción de las ordenanzas municipales.

—Muy bien, así se empieza y así se debe continuar.

También según noticias, en virtud de las quejas formuladas por la Liga de Inquilinos y Consumidores, la Alcaldía ha mandado, con general aplauso, inspeccionar una casa de la calle de Aguirre, que según aquella agrupación, no reunía condiciones higiénicas, y la inspección seguirá haciéndose constantemente por el señor Inspector de Higiene Doctor Febrel en toda la Ciudad, sometiéndose el Alcalde en todo ello á los informes que aquel le remita respecto á cada vivienda visitada. Y...preveer, es á las veces gobernar.

Asimismo se nos informa, que han sido mandadas retirar de la venta en la Plaza de Abastos, dos y media cajas de sardinas, revisadas que fueron por el Inspector municipal don Primo Marco que observó el estado de putrefacción en que estaban y el señor Alcalde multó al dueño de semejante mercancía.

Mañana sábado á las cinco de la tarde en la iglesia parroquial de San Ginés, de la villa y Corte de Madrid, tendrá lugar la boda de la distinguida señorita soriana María de la Paz Fernández, con el acaudalado y simpático joven Roberto Moreno Morrison, siendo padrinos don Claudio Fernández del valle de Valdeavellano de Tera padre de la novia y la señora doña Emilia Moreno de Fernández hermana del novio.

Entre los novios, y de los familiares, se han cruzado valiosos regalos y el lunch se celebrará en Tourni, saliendo después aquellos á visitar París y otras capitales del extranjero.

Reciban, al felicitarles, la más cordial enhorabuena, deseándoles eterna luna de miel.

Ayer jueves se celebró el mercado semanal con buen tiempo y mucha concurrencia.

En la Plaza mayor hubo bastantes cargas de cereales, menos trigo que solo lo llevan la mayoría de los agrarios á vender á los almacenes pagándosele á 18 pesetas fanega.

La de centeno en plaza, valió á 15 pesetas; la de cebada ladilla á 16 y la temprana á 14. La de avena á 9,75; la de lentejas á 16,50 y la de yeros á 16,75.

En el Campo del ferial hubo á la venta 256 reses lanaras y 304 de cerda.

Se vendieron lanaras para Soria 36 y 80 para fuera, resultando el precio á 3 pesetas kilo, en limpio.

Cerdillos de siete semanas se vendieron 280 para fuera y 8 para Soria alcanzando un precio de 20 á 25 pesetas ejemplar y los cerdos de tres meses á 120 y 125 pesetas.

La arroba de patatas nuevas á 2,25 pesetas, y la docena de huevos de gallina á 3,25.

Un escándalo.

Pasado mañana domingo á las cuatro de la tarde, en el Colegio del Sagrado Corazón de Jesús, tendrá lugar la inauguración del curso de la Escuela Dominical soriana.

A su presidenta la distinguida señora doña Octaviana Uzuriaga, agradecemos la atención de habernos invitado al acto que se celebrará con gran solemnidad.

El automóvil número 73 de la matrícula de Soria propiedad de don Pedro Andrés, vecino del Burgo de Osma, atropelló anteayer á las diez de la mañana en el trozo de carretera del término de Golmayo á un anciano llamado Antonio Durán Rodrigo, de 85 años, vecino de Carbonera y extremadamente sordo.

Parece ser que el accidente ocurrió de una manera inevitable.

El desgraciado anciano, fué trasladado á Soria en el mismo carruaje que ocasionó la des-

gracia é ingresó en el Hospital, siendo asistido por el señor Iniguez, que apreció en el herido la fractura de la pierna derecha, en el tercio inferior, y ha calificado el estado del herido como gravísimo.

A las dos de la tarde dejó de existir el infeliz herido, que en paz descanse.

En Ecija (Sevilla) donde reside, ha dado á luz felizmente una hermosa niña, la estimada soriana doña Felisa García Durán, esposa de nuestro buen amigo y paisano don Pedro Durán, siguiendo bien madre é hija.

Reciban los padres y abuelos, especialmente nuestro convencido don Francisco García muy cordial enhorabuena.

Sección Religiosa.

CULTOS EN SORIA:

EN HONOR Y GLORIA DE SANTA TERESA DE JESÚS:

Mañana sábado en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen á las diez de la mañana, se celebrará solemne función religiosa á Santa Teresa de Jesús, predicando el Padre Dionisio carmelita descalzo, de la residencia de Burgo de Osma.

A las ocho de la mañana, se celebrará Misa de comunión para los Terciarios Carmelitanos.

Por la tarde, se terminará la Novena con adoración de la santa reliquia de la Seráfica Doctora, que fundó en Soria el gran Convento de su Orden.

CONGRESO TERCARIO FRANCISCANO

Los trabajos de este Congreso, que ha de celebrarse en la Corte, del 28 de este mes de octubre al primero de noviembre, están ya ultimados.

Dentro de pocos días dará á conocer el programa definitivo del mismo.

Podemos hoy anticipar que cuenta con las bendiciones del Papa y de los reverendísimos Prelados españoles y con el patronato de su majestad el Rey.

Hablarán en él oradores tan insignes como el eminentísimo Cardenal Primado, el señor Arzobispo de Valencia, los señores Obispo de Jaca, deán de Toledo, magistral de Madrid, Senante, Marín Lázaro y Mella.

Para los congresistas de provincias se ha conseguido ya de las compañías de ferrocarriles la tarifa de Congresos y peregrinaciones gran velocidad, 108, que ofrece notables rebajas.

Las listas de inscripciones están abiertas ya en toda España en los conventos franciscanos, y en Soria, en la Residencia Colegio de San Francisco, en donde deben apresurarse á inscribirse cuantos deseen asistir á la magna Asamblea.

Sebemos que de nuestra Capital irá una buena representación dirigida por el P. Visitador.

MISAS DE HORA FIJA

Se ha señalado para los días festivos la hora fija en la celebración de las Misas, en las iglesias siguientes:

En San Francisco (Hospital provincial), á las cinco y media de la madrugada.

En la Merced (Hospicio) y en la Capilla del Sagrado Corazón, á las seis de la mañana.

En la Capilla de las Siervas de Jesús, la primera misa á las siete y la segunda á las ocho menos cuarto.

En la insigne Colegiata á las ocho y á las nueve y cuarto.

En los templos del Carmen y Santo Domingo, á las ocho.

En el de Nuestra Señora del Espino, á las ocho y á las nueve.

En las iglesias de El Salvador y San Clemente, á las nueve.

En San Juan de Rabanera á las nueve y media.

Y en el templo de Nuestra Señora la Mayor, á las ocho; á las diez, á las once; y la última á las doce.

Banco de Aragón

Sucursal en Soria

Ultimos cambios de Bolsa, recibidos hoy en dicha Sucursal:

Interior 4 por 100	66 70
Exterior 4 por 100	81 90
Amortizable 4 por 100	89 00
Idem 5 por 100	92 25
Acciones del Banco de España	490 00
Idem de la Arrendataria de Tabacos	263 00
Idem del Banco Español del Río de la Plata	255 00
Francos	53 90
Libras	28 85
Marcos	5 70
Dollars	7 55
Coronas	0 00

Por Telégrafo.

De nuestro Corresponsal.

Madrid 14, á las 13.50.

Notas del día.

El descarrilamiento del tren correo de Badajoz, reviste más importancia de la que se creía.

Hoy han sido extraídos de la vía once muertos y numerosos heridos, desarrollándose escenas dolorosísimas al ser encontrados y conducidos al depósito los cadáveres.

El rey de Bélgica que se encontraba en Alicante, ha hecho el viaje á Madrid en aeroplano, llegando sin novedad.

Esta tarde habrá Consejo de ministros para abordar los asuntos de mayor interés nacional.

Espérase por la opinión pública con impaciencia el resultado de este Consejo creyéndose que habrá hule entre varios ministros por el disgusto existente originado ayer, hablándose tan acaloradamente en los círculos políticos, sobre la próxima crisis.

Lerroux estuvo ayer tarde en el Congreso, y dijo, que reunirá á su minoría antes de la apertura de las Cortes, esperando las declaraciones del señor Maura y diciendo que cada cual proceda como deba proceder.

Hoy ha salido para Alicante, y regresará enseguida, el presidente del Congreso, señor Sanchez Guerra.

El Corresponsal, Marciano.

AVISOS

SE VENDE semilla de pino negral marítimo resinoso común, secada al sol «especial para siembra de pinos» última cosecha. Muestras y datos gratis. Dirigirse á Valentin Grande, Apeadero Abegondo (Galicia) La Coruña. —5—

BANCO DE ARAGÓN. Leer siempre sus anuncios, por la utilidad que puedan reportar.

BANCO DE ARAGÓN. Tiene Caja de ahorros y ignora mercaderías.

Ama de cria con leche fresca para criar en casa de los padres, dirigirse á don Manuel Pascual. Bordejé (Soria). —1-2—

Corsetera hoy viernes ha llegado á Soria, hospedándose en el Hotel del Comercio, la acreditada corsetera doña Julia A. Santullano, presentando á su clientela, que recibirá de 12 á 1 de la mañana y de 4 á 8 de la tarde, los últimos modelos de corsés, sosten-bustos y fajas de todas clases que confecciona á la medida en lujo y económicos. —1—

IMPORTANTE casa de Máquinas de escribir busca Agente á la comisión para la venta en esta capital y su provincia. Dirigir ofertas al apartado 235 S. G. Madrid.

ESQUELAS de defunción. Se imprimen en la imprenta de este periódico recibiendo los encargos á cualquier hora del día ó de la noche.

TERMAS PALLARÉS. Véase el anuncio en cuarta plana.

SAIZ DE CARLOS (STOMALIX.) Ejecutar estomacal recetado por los médicos de España y el extranjero. De venta en todas las Farmacias.—Véase el anuncio detallado en cuarta plana.

BANCO DE ARAGÓN.—Todos los días da á la publicidad los últimos cambios de Bolsa.

SE VENDE una finca de labor en la provincia de Alicante, á 16 Kilómetros de la capital y á 3 Kilómetros de la estación de Agost en el ferrocarril de Madrid á Alicante. Tiene 13 hectáreas, todas de viñedo, árboles frutales y huerta. Tiene también una buena casa para los dueños y otra

para guarda, con bodega y dependencias para toda clase de ganado. Para el riego hay instalados tres molinos de viento, dos de ellos perfeccionados del último modelo de «AERMOTOR» y dos motores «Vellino» de gasolina que se pueden dedicar también á toda clase de industrias agrícolas.

Para tratar, dirigirse á don Julián Visedo, Plaza de la Leña, núm. 4, en Soria.

CLINICA DENTAL

domicilio de don MATÍAS CUEVAS dirigida por el DENTISTA

Don José de Diego.

Trabajos los más modernos, fijos y sin paladar; extracciones con anestosis. Precios económicos y garantizados.

Canalejas, 47—Teléfono n.º 110.

(Frente al Comercio de don Sixto Morales.)

Los martes en Almazán

EN BURGO DE OSMÁ

Segundos sábado, domingo y lunes de cada mes, fonda de la Viuda de Piñilla.

ZOTAL

El mejor desinfectante para Higiene, Ganadería y Plantas.

Venta farmacias y droguerías;

BANCO DE ARAGON

Casa Central, ZARAGOZA

SUCURSALES:

Huesca-Soria-Teruel,

Alcañiz-Barbastro-Calatayud

Caspe - Daroca-Egea de los

Caballeros-Jaca-Tarazona

y Tortosa.

Capital: 10.000.000 de pesetas.

Corresponsal en Soria del Banco Español

del Río de la Plata

Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras.—Imposiciones á plazo con interés variable.—Préstamos y cuentas de crédito con garantía personal y de valores.—Descuentos.—Giros sobre todas las plazas del mundo.—Compra y venta de valores nacionales y extranjeros.—Descuentos de cupones.—Cartas de crédito para viaje.—Cambio de oro y monedas extranjeras y en general todas las operaciones de Banca.

Pignoración de Mercaderías.

CAJA DE AHORROS

Colegio del Angel Custodio

EN CALATAYUD

(Teléfono n.º 125)

Oficialmente incorporado al Instituto de Zaragoza. Dirigido por don Julián Librada Sesma, Presbítero.

Bachillerato. — Comercio. — Primera enseñanza graduada. — Internado recomendado por las revistas profesionales médicas. — Educación religiosa obligatoria. — Conferencias telefónicas y telegráficas de los alumnos desde el mismo Colegio con los diversos pueblos que tienen este servicio.

Profesorado con título académico competentísimo.—Supresión casi total de los suspensores en los últimos cursos.

Grandioso edificio moderno, la mejor de las construcciones civiles de Calatayud y su comarca.—Galería superior con cien artísticos ventanales, unas de las mayores piezas de esta índole en España, (no conocemos similar) de 65 metros de longitud por 18 de anchura.—Galería inferior de arcadas y porches, que da acceso al parque.—Pista de la sección ciclista del Colegio y al juego de pelota.—Clases al aire libre.

Castillo de Ayub. (Calat-Ayub) que corona las alturas próximas á la Ciudad, cedido al Colegio para las excursiones semanales de los colegiales por el Excmo. Ayuntamiento, que por unanimidad declaró á este Colegio Municipal.

PENSIÓN COMPLETA. Trescientas pesetas trimestrales, todo incluido, sin tener que abonar cantidad alguna por lavandera, planchado y repaso ordinario de ropa, peluquería, ni cuota de ingreso.

La dirección manda gratis Reglamento ilustrado y álbum del Colegio á quien lo solicite.

AVISOS Y ANUNCIOS

Reuma, Catarros,
Cálculos, Neurastenia
CURA DE REPOSO

BALNEARIO Termas Pallarés

ALHAMA DE ARAGÓN
Gran Casino-Teatro. Grandes
parques y lago navegable
Habitaciones desde 1 peseta
Comida desde 6 pesetas

La Unión y El Fénix Español
Compañía de Seguros Reunidos
Agentes en todas las provincias de
España, Francia y Portugal.
48 años de existencia.
Seguros contra incendios
» contra la vida.
Subdirector en Soria:
DON RAFAEL ARJONA
OFICINAS:
Canalejas núm. 22.
SORIA

GRAN TALLER DE MODISTA
Sucesores de

Remigia García
CALATAYUD

Esta casa tan conocida y acreditada en Soria y su provincia, tiene siempre a la disposición de su distinguida clientela y señoras que quieran honrarle con sus encargos, las más altas novedades de temporada de géneros y figurines extranjeros.
La plaza de Soria la visita en las dos temporadas y para encargos especiales pasa a domicilio previo aviso.

Elixir Estomacal
de Saiz de Carlos (Stomalix)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda las digestiones y abre el apetito curando las molestias del ESTOMAGO E INTESTINOS, el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera de estómago, etc. Es antiseptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

PUBLICIDAD

Noticiero de Soria es el periódico bisemanal (aquí no hay diarios) más barato de la provincia.

La suscripción en Soria y la península, cuesta:

Tres meses 1'50 pesetas,
Seis meses, 3, y un año, 4'99

Número suelto, 5 céntimos; atrasado 10.

Extranjero doble precio.—Pago adelantado.

Inserción de anuncios.—Se abonan según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se deséen publicar.

El pago del Timbre de cada anuncio, lo satisfará la Administración del NOTICIERO.

Comunicados.—Por cada línea, se abonará 50 céntimos de peseta, y sólo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

Esquelas de defunción.—Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

También son de pago a una peseta línea, las gacetillas referentes a Oficios y Misas de aniversarios.

Ceregumil Fernández

Alimento vegetariano completo.

Fernández & Canivell y Compañía

MONTILLA (Córdoba).

De venta en todas las buenas Farmacias. - Soria.

«La Oriental»

Almacén de Coloniales y Fábricas de Chocolates y Jabones de

Pedro Llorente, Estudios, 4, Soria.

Esta casa sirve mejor y vende más barato, que todas las Cooperativas y Sindicatos de Soria y la provincia.

Real Escuela bajo el Patronato de S. M.
el Rey don Alfonso XIII.

Ingenieros Electricistas

La carrera de Ingeniero Electricista y Mecánico se cursa en seis semestres que empiezan en primero de Octubre y en primero de Abril.

Para las prácticas de sus alumnos la ESCUELA cuenta con talleres gabinetes, laboratorios, construcción de material eléctrico é instalaciones de todas clases.

Detalles; —Director de la REAL ESCUELA, Sarriá— Barcelona. —9—

GUARNICIONERIA DE

Prudencio Palacios

Plaza Mayor, número 11, Soria.

Se construyen toda clase de guarniciones de coche y carro, equipos de montar, equipos de viaje, vestiduras de coches y automóviles. Especialidad en toldos para carros.

En esta casa se vende la verdadera Grasa B Americana para coches y carros.

Banco Hispano-Americano

Madrid.

Capital 100 millones de pts.

Federado con el Banco de San Sebastián.

OFICINAS EN:

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cabra, Cáceres, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Córdoba, Coruña, Egea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panadés y Zaragoza.

Próxima apertura: Santander, Castellón de la Plana y otras.

EL BANCO HISPANO AMERICANO ofrece a sus clientes cuantas facilidades pueda desear para las siguientes operaciones:

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, Paris, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valpariso etc. de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones, de valores españoles y extranjeros.

Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del Extranjero.

Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjero.

Préstamos con garantía de rindos públicos ó valores de fácil realización.

Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.

Apertura de créditos simples ó documentarios por correo ó telegrafo.

Cuentas corrientes y de depósito en pesetas y moneda extranjera.

Transferencias postales y telegráficas.

Custodia de títulos y valores.

Y por último, todas las que son propias de esta clase de Establecimientos y en especial cuantas tiendan a facilitar las relaciones mercantiles entre nuestra Nación y las de la América latina.

Oficinas en SORIA

Canalejas 25 y 27, planta baja

HORAS DE CAJA, de diez a una, y de cuatro a cinco. Todos los días laborables.

CASA DE VIAJEROS de Paulino Redondo, Calle de Numancia, 17 y 19, SORIA.

AUTOMOVIL DIARIO desde Soria a Calahorra, pasando por Arnedo y Arnedillo. Magnífico y grande automovil en el que caben comodamente bastantes viajeros. Sale de Soria todos los días a las nueve de la mañana y llega a Calahorra a las tres de la tarde. Al regreso sale de Calahorra a la once de la mañana y llega a Soria a las cinco de la tarde.

Los billetes se despachan en la administración, casa de Casto Hernández, plaza de Teatinos n.º 3, Soria.

Tarjetas Postales de Soria.

Puente del río Duero.
Museo Numantino (interior).
Palacio de los Condes de Gómara.
Claustros de la Colegiata.
Al mercado (tipo clásico de la tierra).
Excavaciones en las ruinas de Numancia.
Claustros de San Juan de Duero (rayo de luna).
Soportales del Collado.
Detalle de los Claustros de San Juan del Duero.
Orillas del río Duero.
San Saturio, patrón de Soria, repartiendo su fortuna a los pobres (fresco de la Ermita).
Portada de San Nicolás (hoy San Juan de Rabanera).
Interior de la iglesia de San Juan del Duero.
Ermita de la Virgen del Mirón
Detalle del pórtico de Santo Domingo.
La venta del ganado en la Feria.
Ermita de San Saturio.
Ermita de la Soledad, en el Paseo de la Dehesa.
Plaza de San Esteban en día de mercado.
Estación del Ferrocarril.

SE HALLAN de VENTA, solamente, en la imprenta de este periódico, al precio de diez céntimos cada tarjeta, veinte la vista general de Soria (doble tamaño).
Queda prohibida su reproducción.

Balneario de Arnedillo

(Logroño)

Aguas termales, clorurado-sódicas, sulfatadas, notablemente radiactivas. Las más indicadas en enfermedades reumáticas, avariosis, luxaciones, heridas, etc. etc.

En esta temporada se inauguran un pabellón de habitaciones, y otro de baños preferentes.

Buen hotel-Telégrafo, y Teléfono regional.

Viaje desde Soria.

Este Establecimiento Balneario, tiene establecido un servicio «directo» de automóviles Hispano-Suiza hasta el mismo Balneario, muy cómodo y económico por su horario en fechas alterna y en los días siguientes:

MES DE SEPTIEMBRE

Días, - 2 - 5 - 8 - 11 - 14.

Salida de Arnedillo - 8,30 mañana.

Regreso de Soria - 3,30 tarde

Precio del asiento 13 pesetas.

Punto de parada-Hotel Comercio-SORIA.

Esta combinación de viajes está hecha a base de que el bañista, y partiendo de un novenario de baños, tenga automóvil de ida y regreso.

RIOJA - Fotógrafo

VENERAS - 7 - MADRID

AMPLIACIONES de todos los tamaños y precios.

JABON ZOTAL.

Medicinal y de Tocador,
cura las enfermedades de la piel.

Venta farmacias y droguerías

(26) Golondrinas.

—No, un rompimiento así como tu quieres pintar las cosas no... Mas adelante ya veremos... María puede cambiar de opinión...

—¿Como de opinión?

¿Acaso su opinión...? Y tu con que derecho, que autoridad tienes para oponerte a su felicidad?

Yo hablaré antes con María... Necesito oír de sus propios labios...

—No es necesario, no adelantaría nada... Le darías un disgusto.

Puedes figurarte, por eso mismo que antes has dicho de que mi autoridad no llegaba tanto, que cuando doy este paso...

—No es bastante... Tu puedes creerte con ese derecho y sin embargo ella...

En fin, necesito saber lo que he de contestar a mi hijo cuando sepa que hemos jugado con su corazón.

La Duquesa que durante toda la anterior escena había observado una fria calma, se levantó dando por terminada la visita y con un acento llena de autoridad y de supremo desden, dijo a sus parientes:

—¡Ea...! Basta ya de farsa... En cuanto a tu hijo, puedes decirle, que la tranquilidad volverá a su corazón el día que logreis recoger los pagarés firmados con la solvencia de la fortuna de mi nieta... Es inutil tratar de negar, lo se todo...

EPILOGO

En el pueblo sabíase el próximo matrimonio de la señorita María con el hijo de los Condes.

El «Ya os lo decía yo» brotaba de labios de los más conspicuos.

Así pues, el repentino regreso de la Duquesa y su nieta sorprendió a las gentes aldeanas y los comentarios surgieron de nuevo.